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A finales de diciembre de 1941, Winston
Churchill llegó a Washington. El Reino Uni-
do estaba en una situación delicada en su
guerra contra Alemania.
Churchill buscaba planifi-
car el enfrentamiento con-
junto, contra las potencias
del Eje, con Franklin Dela-
no Roosevelt. El 26 de di-
ciembre pronunció uno de
sus discursos ante los
miembros de ambas ramas
del Congreso. Era el tercer
líder extranjero en tener ese honor.

A poco de comenzar, dijo: “Debo confesar,
sin embargo, que no me siento como un pez
fuera del agua en una asamblea legislativa
donde se habla inglés”. Todo ha cambiado
desde 1941. Sin embargo, algunas cuestiones
esenciales tienen formas diversas, pero me-
tas comparables. Argentinos y chilenos nos
sentimos como peces en el agua hablando en
español de cuestiones bilaterales, en la asam-
blea del respeto y las ideas. La fraternidad no
debe ser reclamada, ni la fortaleza exhibida.
Vale mencionar algunos hechos que existen,
para alimentarlas y para que se sepa.

Por ejemplo, la excelencia de la relación
entre la Provincia de San Juan en Argentina,
y la Cuarta Región de Coquimbo en Chile. La
comarca argentina se caracteriza por su mi-
nería, agricultura, turismo y su riqueza cul-

tural. El espacio territorial chileno es donde
viajan los sanjuaninos en el verano a descan-
sar en las playas de La Serena, y a darle sabor
a la boca con las notas herbales del pisco. Hay
que aprovechar los recursos naturales de
manera sostenible, y rehuir la sobreexplota-
ción de las tierras de pastoreo permanentes,
lo que se conoce como veranada.

Durante su estancia en Chile, el sanjuani-
no Domingo Faustino Sar-
miento promovió la am-
pliación y mejora del siste-
ma de enseñanza pública.
Su impacto en la educa-
ción chilena es reconocido
hasta hoy.

La provincia argentina
de Salta limita con Antofa-
gasta en Chile. Quebradas

en Argentina y paisajes desérticos en Chile,
es la historia minera de la fraternidad. El litio
de Argentina se escurrirá hacia los puertos
de Antofagasta y Mejillones, así como hoy se
emplea su infraestructura para transportarlo
a mercados asiáticos y a la costa oeste de Es-
tados Unidos.

En aquellas horas cruciales, Winston
Churchill dijo que había estado “en plena
armonía toda mi vida con las mareas que
han fluido a ambos lados del Atlántico”. En
estas horas sustanciales, a las palabras de
Churchill sustituimos el Atlántico por am-
bos lados de los Andes, y la guerra que lo
carcomía es reemplazable por esta paz me-
ditada y mutua.

Hablamos de colaboraciones beneficio-
sas no solo para las regiones involucradas,
sino que también intervienen en la sosteni-

bilidad ambiental y el desarrollo económi-
co de la región andina. La gestión de recur-
sos hídricos compartidos, la cooperación
sobre energías renovables —generación
distribuida y solar fotovoltaica—, y corre-
dores interoceánicos —logística para el co-
mercio internacional—.

Woodrow Wilson fue el Presidente nor-
teamericano que en 1918 presentó sus Ca-
torce Puntos, un plan para la paz mundial
que incluía la autodeterminación de los
pueblos y la creación de una organización
internacional para resolver conflictos. En
1919 recibió el Premio Nobel de la Paz por
sus esfuerzos para la materialización de la
Liga de las Naciones.

En enero de 1917 propuso el concepto de
“Paz sin victoria”, por el que argumentó
que la paz no debería imponer condiciones
humillantes a los beligerantes derrotados. 

Sin dudas el diálogo y la cooperación son
dos de los senderos más destacados, como
se advierte con claridad en el flujo que exis-
te entre la Región de Atacama en Chile y la
Provincia de La Rioja en Argentina: habla-
mos del Proyecto de Cooperación sobre
Energías Renovables, especialmente la ge-
neración distribuida y la energía solar foto-
voltaica.

En su apasionado discurso de diciembre
de 1941, Churchill dijo: “Ahora que esta-
mos juntos, ahora que nuestras dos nacio-
nes considerables, cada una en perfecta
unidad, han unido todas sus energías vita-
les en una resolución común, se abre una
nueva escena sobre la cual una luz constan-
te brillará e iluminará”.

No hay nada más para añadir.

Palabras y acciones bilaterales
“...argentinos y chilenos nos sentimos como peces en el agua hablando en español de cuestiones bilaterales,

en la asamblea del respeto y las ideas. La fraternidad no debe ser reclamada, ni la fortaleza exhibida...”. 

RAFAEL BIELSA

Excanciller de la República Argentina

EDUARDO RODRÍGUEZ GUARACHI

Embajador (r) de la República de Chile

LIBERACIÓN DE REHENES.
Agentes de la policía antiterrorista
francesa irrumpieron en el avión Air
France secuestrado, donde dieron
muerte a cuatro terroristas
musulmanes y rescataron a los 170
ocupantes. El Primer Ministro galo,
Édouard Balladur, informó que había
ordenado la acción en el aeropuerto
de Marsella como única forma de
salvaguardar la vida de los rehenes.

Tensas horas se vivieron luego que los extremistas asesinaran a tres
pasajeros tras secuestrar la aeronave en Argel.

EDUCACIÓN. El informe final para el mejoramiento de la enseñanza
escolar del país establece cinco bases de acción: formación general
de calidad para todos; reforma y diversificación de la educación
media; fortalecimiento de la profesión docente; flexibilidad en la
gestión de las escuelas para elevar los rendimientos; y la inversión al
sector con los aportes público, privado y social.

ARTISTAS QUE PARTIERON. Un doble luto vive el cine italiano
con la muerte de los actores Rossano Brazzi y Sylva Koscina, ambos
muy conocidos tanto en Cinecittá como en Hollywood. También
falleció el dramaturgo británico John Osborne, quien ganó un Oscar
por el guion de “Tom Jones”.

27 de diciembre de 1994
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27 de diciembre de 1974

ROBO FRUSTRADO. La
policía capturó a tres de los
delincuentes que intentaron
asaltar la casa matriz del Banco
Sudamericano. Uno de los
implicados es el ascensorista de
la sucursal.

DESIGNACIÓN. Monseñor
Jorge Medina Estévez es el
nuevo Pro Canciller de la
Universidad Católica. 
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No anticiparnos a 
las recomendaciones

Señor Director:
Todas las y los comisionados de la Comisión

Presidencial para la Paz y el Entendimiento, sin
excepción y desde sus diversas perspectivas,
trabajan para cumplir su mandato: recomendar
medidas concretas y duraderas para una mejor
relación entre el Estado, el pueblo mapuche, y
todos los habitantes de las regiones de Biobío,
La Araucanía, Los Ríos y Los Lagos.

Esta problemática es una de las más com-
plejas, difíciles y prolongadas que enfrenta el
país. Por lo mismo, el texto que emane del
consenso final —cuando este se acuerde—
considerará a todos los habitantes buscando su
bienestar y desarrollo, para encauzar en el
mediano y largo plazo elementos que debemos
abordar como país, sin dilación.

Por lo tanto, cualquier discusión anticipada
sobre supuestas conclusiones de esta comisión,
o sobre versiones, trascendidos o aproximacio-
nes prematuras y parciales, no contribuye a un
debate serio y responsable como el que se ha
abordado durante un año y medio.

Esta Comisión reitera su compromiso con el
mandato recibido en junio de 2023. La mejor
manera de cumplirlo es no anticiparnos a las
recomendaciones que se le entregarán al
Presidente de la República.

FRANCISCO HUENCHUMILLA JARAMILLO

ALFREDO MORENO CHARME

Copresidentes

CARMEN GLORIA ARAVENA; NICOLÁS FIGARI;

GLORIA CALLUPE R.; ADOLFO MILLABUR Ñ.;

SEBASTIÁN NAVEILLÁN M.; EMILIA NUYADO A.

Comisionados

VÍCTOR RAMOS MUÑOZ

Secretario ejecutivo
Comisión Presidencial para la Paz y el Entendimiento

Fentanilo: no hay
tiempo que perder

Señor Director:
En respuesta a mi carta (19 de diciembre)

sobre las personas que ya sufren los efectos del
fentanilo en Chile y mi llamado a una campaña
informativa urgente, la Dra. Paula León y el Dr.
Fernando Altermatt señalaron que el problema
requiere un sistema integral de prevención y
tratamiento. Estoy de acuerdo. Sin embargo,
hoy enfrentamos una amenaza de drogas
emergentes, que exige medidas inmediatas y
cuyo origen es distinto al que ellos señalan.

Desde hace años advertimos que, en un
contexto de normalización del consumo de
drogas, comenzó a instalarse el uso de sustan-
cias sintéticas. Según Senda, su consumo se
triplicó entre 2010 y 2022, creciendo un 33%
solo el último año.

La pandemia intensificó esta tendencia y, a
diferencia de EE.UU., donde la crisis de opioides
tuvo origen médico, en Chile el problema surge
de la normalización cultural del consumo; de la
moda por las drogas químicas; de la narcocul-
tura y de la visión de los traficantes, quienes
prevén un buen nicho y potencian su demanda.
Esto nos hace especialmente vulnerables.

Entre las sustancias emergentes está el tusi,
en base a ketamina, un potente anestésico que
hoy no está disponible en las clínicas, pero sí en
los barrios donde se cocina y se vende a escola-
res y jóvenes en contextos recreativos. Ahora,
el fentanilo, mucho más potente y letal, está en
la puerta de entrada.

La urgencia es detener su venta y evitar que
adolescentes y jóvenes lo consuman.

Como mencioné en mi carta, una buena
campaña sobre los graves daños que provoca
esta droga puede disuadir a quienes ya consu-

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec-
cionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustra-
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales.
No se devuelven las cartas que no son publicadas.

men otras sustancias. Eso, junto con hacer
efectivo el Sistema de Alerta Temprana, el que
no funcionó en el caso de la ketamina. No hay
tiempo que perder. Esperamos que las autori-
dades actúen con la responsabilidad que esta
situación demanda.

ANA LUISA JOUANNE LANGLOIS

Directora ejecutiva Corporación La Esperanza

La lógica 
del Presidente

Señor Director:
El Presidente de la República se equivoca al

decir que si la reforma de pensiones no es del
gusto de las AFP, entonces es buena. Yerra, ya
que la calidad de una política pública no se
mide por si no le gusta a un grupo, gremio o
personas. Por el contrario, la buena política
pública se mide por lo que logra, por su eficacia
y su eficiencia. 

Incluso, la afirmación del Presidente va en
desmedro de su propio proyecto, ya que una
buena idea se defiende por los resultados de la
misma y no menospreciando a sus críticos.

Lamentablemente, el Presidente pretende
lograr, a través de la emoción, lo que debería
lograr por medio de la razón. 

RICARDO RUIZ DE VIÑASPRE

“Habitar el cargo”
Señor Director:
En su última cuenta pública, así como en

varias otras ocasiones, el Presidente Boric dijo
reivindicar el diálogo y los acuerdos en benefi-
cio del país. En concreto, el pasado 1 de junio
afirmó su “íntima convicción” en orden a
“resolver los problemas de nuestra patria” y
“tener un país más pacífico, sin fracturas”. Ayer,
sin embargo, La Moneda nuevamente borró
con el codo lo que antes escribió con la mano. 

Por un lado, el mandatario divulgó informa-
ción al menos equívoca en sus redes sociales y,
no conforme con eso, fustigó a las AFP (mien-
tras en paralelo se discute una reforma previ-
sional en el Senado). Por otro lado —y para no
ser menos—, la ministra Orellana hizo lo propio
con el arzobispo de Santiago, Fernando Choma-
li (quien solo había reiterado su legítimo reparo
contra las leyes de aborto).

Ad portas de iniciar su último año de
gobierno, la nueva izquierda definitivamente no
logra “habitar el cargo”. Al fin y al cabo, siem-
pre resurge en ellos la nostalgia por los días del
activismo o la dirigencia estudiantil. Quizá ahí
reside su auténtica vocación.

CLAUDIO ALVARADO R.

Director ejecutivo IES

Una alerta
pedagógica

Señor Director:
El proyecto de ley de reajuste del sector

público incluye un artículo que posterga la
entrada en vigencia de los requisitos para el
ingreso a pedagogía, que esperábamos fuera
aprobado pero que, lamentablemente, fue
desestimado. 

Si bien ya existe una ley que está vigente y
que no es recomendable postergar recurrente-
mente, pues fue debatida y acordada en forma,
debemos pensar que el panorama pospandemia
en Chile, como en otras partes del mundo, ha
cambiado y ha afectado el interés por estudiar
pedagogía.

En este sentido, requerimos revisar la ley
con detención y a la luz del nuevo contexto y
desafío. Si bien se debió haber ingresado una
nueva ley con mayor antelación, no podemos

permitir que jóvenes con interés en convertirse
en profesores queden fuera de esta posibilidad.
Sería un doble castigo para el sistema escolar
chileno; por una parte, ir quedándose sin
profesores y, por otra, dejar fuera a jóvenes
interesados en la educación.

ELISA ARAYA

Rectora Universidad Metropolitana de Ciencias de la
Educación (UMCE)

Un gran engaño

Señor Director:
Un poco más del 53% de los jóvenes que

fueron admitidos a pedagogía en el último
proceso de admisiones no estuvieron en el
percentil 50 o superior de la distribución de
puntaje del promedio de comprensión lectora y
matemáticas 1, uno de los criterios de selección
a esta disciplina acordado por la Ley 20.903
(nueva carrera docente). La razón principal es
que se ha definido que ese percentil correspon-
de a 502 puntos. Sin embargo, en la admisión
2024 el puntaje correspondiente al percentil
50 fue de 571 puntos. Este año será similar,
pero se ha mantenido como criterio los 502
puntos. Más de la mitad de los admitidos
incumplirá otra vez la ley.

Este gran engaño constituye un lastre para
la calidad de la educación chilena. Los sistemas
escolares exitosos logran reunir profesores
efectivos y estos, en una gran proporción, no
son aquellos que provienen del 50% inferior de
aptitudes académicas. A partir de, al menos,
2010 se originó un debate respecto de la
realidad que experimentaba Chile en este
ámbito. Este pareció concluir con exigencias
académicas concretas en la ley de 2016 antes
señalada. Desde ese entonces, dichas exigencias
se relajaron una vez y se han postergado más
de una. La última acaba de ocurrir.

Junto con esta acción se anunció su revisión.
Diversas universidades han anunciado que
participarán decididamente en ese proceso.
Alertan sobre el riesgo de que el país se quede
sin docentes. Sin embargo, entre 2009 y 2024
su número aumentó en 46%, agregando casi
84 mil a la dotación existente. A su vez, el
número de estudiantes ha retrocedido levemen-
te, esperándose una aceleración en los próxi-
mos años. Asimismo, en los últimos seis años
del orden de 40 mil personas relativamente
jóvenes han abandonado la profesión docente.
Una gestión apropiada de esa realidad limita
aún más los riesgos de un eventual déficit. 

Es imposible no sospechar de una estrategia
de medias verdades para mantener definitiva-
mente reducidas las exigencias de acceso a la
pedagogía. Por supuesto, también el estatus de
la profesión docente y la posibilidad de que
nuestros niños y jóvenes cuenten con docentes
más efectivos. Esta situación debe evitarse.

HARALD BEYER

Escuela de Gobierno, UC

Requisitos para
estudiar pedagogía

Señor Director:
Al continuar con los relajados requisitos de

ingreso a pedagogía que están solicitando los
(des)interesados rectores, seguiremos garanti-
zando el ingreso de estudiantes que no entien-
den lo que leen, y muy probablemente, egresan-
do profesores que no entienden lo que leen.
Cada uno de ellos (mal)educará a lo largo de su
vida profesional a aproximadamente 2.000
alumnos.

Si se quiere corregir el déficit de nuevos
docentes, lo que se necesita es adoptar medi-
das para hacer más atractiva la carrera de
pedagogía a los mejores egresados de la
enseñanza media. Esto significa en concreto: a)

darle un nuevo aire a la Ley de Carrera Docen-
te, mejorando aún más las remuneraciones y
condiciones laborales de los docentes mejor
evaluados, y b) dar atractivas becas de gratui-
dad y manutención a los mejores egresados de
media que postulen a esta carrera, de manera
independiente de su nivel socioeconómico. El
resto es música (para los oídos de rectores).

MARIO WAISSBLUTH

Solidaridad
Señor Director: 
Yo soy solidario: (i) todos los meses pagando

IVA e Impuesto de Segunda Categoría; (ii)
trimestralmente pagando contribuciones de
bienes raíces; (iii) semestralmente pagando
patente comercial; y (iv) anualmente pagando
Impuesto Global Complementario. Solo falta
algún tipo de solidaridad quincenal.

ÓSCAR ZARHI V.

Abogado

¿Más librerías?
Señor Director:
En relación con la carta de Milan Ivelic,

quiero comentar que “decir que la mayoría no
lee” es solo un dato aventurado. Se puede decir
eso y nadie lo puede refutar, puesto que no hay
estadísticas serias y permanentes; por lo tanto,
también se podría decir lo contrario. 

Sobre el eventual cierre de muchas librerías
pasa lo mismo, pero no se mencionan las
recientes aperturas y las que están por inaugu-
rarse. Tampoco hay datos de la cantidad de
librerías y puntos de venta de libros actualiza-
dos año a año como para sostener lo que dice
Ivelic. En Italia existen 3.706 librerías para una
población de casi 59 millones de habitantes
(una por cada 15.920 habitantes) y en España
hay 2.792 (una por cada 17.191 habitantes). En
Chile, dato impreciso mediante, se estima que
hay 186 librerías establecidas para una pobla-
ción de 20 millones de habitantes (una por
cada 107.989 habitantes). Con más librerías no
necesariamente habrá más lectores. 

Sin comprensión lectora —parte de nuestro
drama— no puede haber hábito lector y por lo
tanto no habrá un incremento de lectores ni
compradores de libros. 

Por último, el uso del teléfono para leer o
escuchar libros me parece algo muy positivo, al
igual que leer la carta de Milan Ivelic, que me
permitió plantear estas ideas.

PABLO DITTBORN BARROS

Las tres causales
Señor Director: 
En siete años de vigencia de la ley que

regula la interrupción voluntaria del embarazo
en tres causales, no se ha logrado que el ejerci-
cio de esta autonomía sea verdaderamente
transversal, pues persisten obstáculos concre-
tos, tanto reglamentarios como estructurales. 

En mayo, el Ministerio de Salud presentó
modificaciones a su reglamento para abordar
estos obstáculos. Estas apuntan a moderar el
uso de la objeción de conciencia, y disminuir el
impacto negativo de su excesiva amplitud, que
ha significado incluso que existan estableci-
mientos de salud públicos sin médicos no
objetores, o en los que la cantidad de objetores
supera los dos tercios del cuerpo médico
especializado. 

La propuesta no elimina la objeción ni
vulnera la libertad de conciencia, pues mantiene
la posibilidad de ser objetor respecto de una,
dos o todas las causales. Pero avanza en
robustecer la responsabilidad de los estableci-
mientos públicos, que deberán considerar estas
objeciones en su dotación, contar con profesio-

nales que brinden esta atención o realizar de
forma expedita las derivaciones necesarias.
También se busca mejorar el acceso a la
información respecto del contenido de la ley,
indispensable para comprender los derechos
que de ella se desprenden. 

Estos cambios no son solo un avance, sino
que una urgencia y un deber del Estado. Recor-
demos que las tres causales constituyen situa-
ciones de riesgo o vulneración de derechos
humanos y la autonomía reproductiva es uno
de los derechos de mayor impacto en la trayec-
toria vital de las mujeres. Por lo tanto, es
fundamental que estas modificaciones se
concreten y que la Contraloría resuelva pronta-
mente la revisión de su constitucionalidad. 

NATALIA MORALES MÁRQUEZ

Abogada

Concesiones urbanas
Señor Director:
Aunque compartimos la advertencia que su

medio realiza, en su editorial de ayer, sobre los
crecientes riesgos y amenazas que enfrenta el
sistema concesional de la mano de, por ejemplo,
proyectos parlamentarios demagógicos o
populistas, nos parece importante hacer una
precisión en lo que toca a la competitividad de
las licitaciones. 

Dada la robustez del sistema chileno de
concesiones, una menor cantidad de oferentes
en una determinada licitación no significa de
forma inmediata una menor competencia. La
muestra palmaria de ello es que en los últimos
llamados en materia de carreteras (Ruta 68;
Acceso norte a Concepción, Ruta 5 Santiago-
Los Vilos y Orbital Sur) los valores de adjudica-
ción han sido menores a los proyectados por el
Estado, representando ahorros de entre un 37 y
un 52% según sea el caso. 

Sin duda que proyectos como los que su
editorial describe ponen en riesgo al sistema, lo
que sería un daño incalculable para el país,
precisamente porque se trata de una de las
políticas públicas más virtuosas que hemos
implementado y la cual ha permitido dotar al
país de una infraestructura de primer nivel en
múltiples sectores. 

Si mantenemos el ritmo, evitando lagunas
como las que hemos tenido en el pasado
reciente; mejoramos los procesos de revisión y
permisos (que hoy son un lastre importante en
los proyectos) y evitamos seguir amenazando
al sistema con mociones infértiles, las siguien-
tes licitaciones seguro mantendrán la competi-
tividad que hoy muestran y mejorarán también
sus plazos y posiblemente atraerán a nuevos
actores para seguir apostando por Chile.

LEONARDO DANERI

Asociación de Concesionarios de Obras de
Infraestructura Pública A.G. (Copsa)

Espíritu navideño

Señor Director:
Con mucha pena pude comprobar ayer en el

metro que el espíritu navideño nos duró solo un
día. Adultos mayores como yo de pie, mientras
los jóvenes, indiferentes y concentrados en su
teléfono. Cero empatía, una lástima. 

PATRICIO MARAMBIO REYES

27 de diciembre de 1924

REFORMAS. La comisión que
estudió la ley sobre protección
de empleados particulares
informó al Gobierno respecto de
la necesidad de crear el fondo de
retiro y pensión para dichos
funcionarios.

DECORO. La Unión Patriótica
de las Mujeres de Chile expresó
que quiere velar por la moralidad
de los espectáculos teatrales. 
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